

ACTA EJECUTIVA
REUNIÓN CONSEJO ASESOR CHILE TRANSPARENTE

En Santiago de Chile, a 23 de abril de 2020, siendo las 09:05 horas, a través de la plataforma Zoom, se celebra la siguiente reunión del Consejo Asesor del Capítulo chileno de Transparencia Internacional.

ASISTENTES

Se encontraron presentes las siguientes personas que integran el Consejo Asesor:

1. Drina Rendic, presidenta del Consejo Asesor
2. Raúl Alcaino
3. Francisca Alessandri
4. Soledad Alvear
5. Rafael Blanco
6. Jorge Correa
7. Anita Holuigue
8. Guillermo Holzmann
9. José Miguel Insulza
10. Marta Lagos
11. Macarena Navarrete
12. Juan Pablo Olmedo
13. Javiera Parada
14. Verónica Pinilla
15. María Olivia Recart

Del Directorio de Chile Transparente participaron:

1. Susana Sierra, presidenta del Directorio
2. Tamara Agnic
3. Fernando Coloma
4. Raúl Ferrada
5. José Antonio Viera-Gallo

Por parte de la Dirección Ejecutiva de Chile Transparente estuvieron presentes:

1. Alberto Precht, director ejecutivo
2. Pablo Contreras, encargado de redes sociales
3. Michel Figueroa, director de estudios
4. Francisca González, coordinadora programa de defensa

5. Pamela López, coordinadora sector privado
6. Tania Tabilo, coordinadora ALAC

Inicia la sesión del Consejo Asesor con palabras de la presidenta del Consejo Asesor, Drina Rendic.

Luego toma la palabra Susana Sierra, presidenta del Directorio de Chile Transparente, quien realiza un análisis de la situación actual que vive el mundo (en relación con la estabilidad de la democracia, la concentración de la riqueza a nivel mundial y las principales fortunas globales, etc.) y cómo esto influye en el avance de la corrupción.

Antes de comenzar el trabajo en grupos, interviene Alberto Precht, Director Ejecutivo de Chile Transparente, estableciendo los criterios de la discusión por grupos. El objetivo de ese trabajo fue abordar las siguientes preguntas:

- ¿Qué focos de corrupción ven el futuro?
- ¿Cuáles son los principales desafíos del Capítulo?
- ¿Cuáles deberían ser nuestras áreas prioritarias de trabajo?

TRABAJO POR GRUPOS

Grupo 4

Participantes: Raúl Alcaíno, Guillermo Holzmann, Marta Lagos, Javiera Parada, Verónica Pinilla, Tania Tabilo.

Los temas expuestos por cada uno de los participantes se presentan a continuación:

Marta Lagos: se debe considerar que algunos procesos se arrastran desde antes de la pandemia. Hoy no estamos frente a una amenaza de disminución efectiva de libertad. La presentación de Chile Transparente solo menciona las restricciones, se debe tener una mirada evolutiva, hay situaciones que se arrastran desde la tercera ola de las democracias. Qué puede hacer una institución de transparencia en el mundo donde la transparencia será algo central.

Verónica Pinilla: a nivel mundial el foco estará puesto en los planes de urgencia, pero ¿cómo posterior a esta crisis seguimos con un sistema democrático sólido que permita sobrellevar los nuevos desafíos? En Chile, por su parte, se observan problemas que se arrastran desde antes, con el estallido social, por lo que la transparencia y la rendición de cuentas será fundamental para vincular a la ciudadanía.

La ciudadanía necesita un sistema mínimo de legitimidad que permita, a lo menos, sobrellevar la post crisis.

Se deben identificar dos o tres momentos: crisis, post crisis (con restricción económica, etc.) y un periodo de levantamiento social. Por lo tanto, necesitamos encontrar elementos que se encuentren presentes en esos 3 periodos.

Otro tema importante es el de la redistribución. Será un gran desafío la distribución del poder económico, del poder político, cómo llegan los recursos a los más vulnerables, etc.

Javiera Parada: la corrupción siempre se mira en otros, por lo que cree que la educación es algo básico para avanzar en esta lucha. Es importante hacer seguimiento a las iniciativas legislativas que se han presentado en los últimos momentos, porque se observa que existe una desigualdad. De aquí se desprende que debiese ser más eficiente la penalización de la corrupción, pues la ciudadanía observa que hay una justicia para ricos y otra para pobres. Ver cómo se avanza en la alta dirección pública, los cargos de elección política son demasiados.

Avanzar en la rendición de cuentas, lo que tiene que ver con voluntad más que con la obligatoriedad.

Respecto al momento vivido, el rol de los alcaldes ha sido muy fuerte en la pandemia, pero antes del 18 de octubre se observaba mucha corrupción en los municipios, por lo que se debe avanzar en la democratización de esos espacios.

La pandemia ha abierto una discusión muy interesante sobre el manejo de los datos y la protección de las personas, que esta información no sea utilizada por las grandes corporaciones mundiales que solo responden a los intereses de sus dueños.

Avanzar hacia una democracia más participativa.

Guillermo Holzmann: Hoy existen democracias con debilidades.

El foco que debiese tener Chile Transparente debe estar en el exigir una transparencia aún mayor, definir en qué instituciones debemos focalizarnos (públicas y privadas) para pensar en esa transparencia y apertura de información.

Es necesario que los reglamentos de ciertas leyes tengan normas específicas sobre transparencia y entrega de información. Si no contamos con eso Chile Transparente no podrá hacer una revisión o auditoría de las políticas públicas que se estén desarrollando.

Viene desde el estallido social una desconfianza en las instituciones de todo tipo. Aquí se debe realizar un aporte, lo que ayudará a que la transparencia sea más activa.

Raúl Alcaino: Es importante que Chile Transparente recupere la influencia e importancia que tenía. Hoy no se ve que sea un actor relevante en la campaña contra la corrupción.

No hay capacidad para tanta investigación.

Coincide con Javiera en que la educación en materia de corrupción es fundamental.

Marta Lagos: la transparencia en Chile es vista como un asunto individual, es un instrumento que usa la persona, no la institución. Por lo tanto, es fundamental la tarea que asuma Chile Transparente, que se establezca la transparencia como necesidad colectiva.

Sería importante que el Capítulo se hiciera cargo de, por ejemplo, lo que hacen los bancos luego de la crisis, que se transparente eso.

Hoy los municipios están con un nivel de protagonismo extremo. Se debe tomar ese protagonismo y aprovecharlo para impulsar mayores niveles de transparencia. Ese trabajo podría hacerlo Chile Transparente.

El foco principal de la lucha contra la corrupción es cultural, no normativo. “Confío en lo que conozco”. Hoy estamos en un momento de desconfianza de las autoridades de la salud, etc. Se debe contribuir al aumento de la confianza a través de las herramientas de transparencia. El acceso a la información es fundamental también, no hay acceso o un enlace donde los investigadores puedan conocer cuáles son los estudios que se están haciendo sobre la pandemia.

Mayor libertad implicará una menor desigualdad.

Verónica Pinilla: sugiere mirar el conjunto de recomendaciones entregadas al ministro de Hacienda.

Chile Transparente debe ser un espacio de más intercambios.

Esto no es un tema ideológico.

Se deben buscar consensos transversales.

Raúl Alcaino: ahora Chile Transparente no incomoda, nadie le teme, Chile Transparente debe salir a exigir públicamente información y ponerse más exigente, sacar al pizarrón a los municipios, a las autoridades de salud, a los bancos, ser un actor más relevante.

Finaliza el trabajo en grupos y Raúl Alcaino se define como expositor de los temas tratados en la sesión plenaria que se realizó a continuación.